

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 87 (1999)

Heft: 1428

Artikel: Le 8 mars en Suisse

Autor: Chaponnière, Martine

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-281498>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LE 8 MARS

EN SUISSE

1911 Concrétisant la résolution adoptée à Copenhague par la Deuxième Conférence internationale des femmes socialistes, les femmes socialistes suisses organisent la première Journée des femmes le 19 mars (un dimanche) dans de nombreuses villes allemandes.

1914 La première Journée des femmes en Suisse romande réunit 600 personnes à Genève.

1917 La date du 8 mars est fixée comme Journée internationale des femmes.

1946 La Journée des femmes sort du giron de la gauche. Des représentantes d'une trentaine de groupements et associations féminines du canton de Vaud et de la ville de Lausanne ont signé l'invitation pour la Journée du 8 mars et invité... Edith Piaf!

Photo: Monique Jacot



Gardi Hutter. Photo: Estelle Conus



Photo: Avan Muriset

1950-1970 La Journée internationale des femmes s'occupe de plus en plus de la paix et de moins en moins des femmes. Elle s'étirole pour finir par passer complètement inaperçue ou parfois disparaître complètement.

1975 Le MLF décide de relancer la Journée internationale des femmes. Le 8 mars, plusieurs centaines de femmes manifestent devant le Palais fédéral à Berne contre la

«décision scandaleuse» du Conseil national de n'apporter aucune modification à la réglementation de l'interruption de grossesse.

1976 Manifestation nationale à Zurich, le 13 mars. Thèmes: avortement, droit au travail, égalité.

1977 Manifestation nationale à Bâle, le 12 mars. Thèmes: avortement, droit au travail, égalité, violences, centre-femmes.

1978 Fribourg, le 4 mars: avortement, assurance maternité, égalité, violence.

1979 Zurich, le 10 mars: avortement, assurance maternité, égalité, violence, lesbiennes.

1980 Lucerne, le 8 mars: idem

1981 Berne, le 7 mars: contre l'intégration des femmes dans la défense générale, égalité des droits. 3000 à 4000 participantes, la plus «grande» Journée.

1982 Lausanne et Fribourg.

1983 Bienne, le 5 mars: femmes et crise: contre les licenciements, pour le droit au travail. Zurich, le même jour: les femmes comme réserves économiques, contre l'intégration des femmes dans la défense générale, etc.

1984 Berne, le 10 mars: outre les thèmes habituels: femmes en Amérique latine, contre le relèvement de l'âge de la retraite, contre l'assouplissement de l'interdiction du travail de nuit.

1985 Saint-Gall, le 9 mars: en plus: droit de vote pour les Appenzelloises.

1986 Bâle, le 8 mars: Afrique du Sud, génie génétique, avortement, réfugiées, racisme, sexisme.

1987 Zurich, le 7 mars: nombreux thèmes, dont le viol dans le mariage et le refus du renforcement de la loi sur l'asile.

1988 Berne, le 5 mars: violences contre les femmes.

1989 Lucerne, le 4 mars: thèmes habituels.

1990 Bienne, le 10 mars: nombreux thèmes, dont «non à révision de la loi sur le travail».

1991 Bâle, le 9 mars: Europe.

1992 Pas de manifestation nationale.

1993 Marche des femmes de Berne à Genève, du 1er au 8 mars (voir témoignage).

A partir de **1994**, il n'y a plus de grande manifestation nationale le 8 mars. Celles-ci avaient d'ailleurs eu des succès inégaux, réunissant, selon les années, de quelques centaines de femmes à plusieurs milliers. Cela dit, il est rare que rien ne soit organisé pour le 8 mars.

Photo: Roland Burkhard



Aujourd'hui, les femmes célèbrent généralement leur «journée» près de chez elles.

Martine Chaponnière

Sources:
Kathrin Holenstein et Elisabeth Ryter, *Drapeaux rouges - foulards lilas*, Berne, Bureau fédéral de l'égalité, 1993.
Renée Côté, *La Journée internationale des femmes*, Montréal, les éditions du remue-ménage, 1984.